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2019 年中国の湖北省武漢で発生した新型コロナウイルス感染症の流行も３年目を迎えま

す。今年度も新型コロナウイルス感染症の影響をうけ、様々な学校行事が中止、延期、短縮

などを余儀なくされています。特に今年の第７波は、感染者が多く社会生活に大きな影響を

与えました。教育の分野では、地域とともに歩むコミュニティ・スクール、小中一貫教育、

先生の働き方改革、GIGA スクール構想など様々な取り組みを進める中での出来事で現在

も新型コロナ感染症の対応が最優先となっています。 

 感染症対策の中、学校でも密にならないようにと通信環境を整備し、オンライン授業やタ

ブレット端末を利用した ICT 教育が大きく進歩したように思います。教育委員会で学校を

訪問すると、子どもの健康管理から体育の授業で前転の様子をビデオ機能で撮影し皆さん

で共有したり、歴史の授業では、有名な武将を取り上げネットで検索しさらに理解を深めた

りと、より進化した授業をしていると感じています。 

 一方個々の思考力をより深めたり、人とのつきあい方を学んだりすることは子どもの成

長にはかかせないと思いますが、実際の体験を通じて学ぶことも多いと思います。新型コロ

ナ感染症が終息し ICT を活用しながら様々な体験もできるような学校に一日も早く戻るよ

う願っています。 

 新型コロナ感染症が初めて確認された年に日本ではラグビーワールドカップが開催され

ました。2023 年はフランスで開催予定で、今から楽しみにしています。私は大学時代ラグ

ビーをかじっていましたので、日本選手の活躍に熱狂し感動しました。明治大学ラグビー部

の北島監督は、67 年間と人生の大半を監督として務められ「ボールを持ったら前に行け、

持っていない者はタックルせい」が口癖だったそうです。困難なときでも少しでも前に進み

たいものです。 



教育委員会はどこにある 
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いささかというより、かなり堅い『徒然日記』である。 

 

教育委員会は首長から独立した行政委員会である。したがって、教育委員会事務局は首

長部局とは離れた場所にあることが多い。 

以前、県教委や教育事務所に勤務した時、勤務の場所は庁舎の最上階と言ってもよい階

にあった。見晴らしが良かった。県庁の 11階からは金華山や長良川、伊吹山がよく見え

たし、丘の上に立つ５階建て最上階の東濃教育事務所から眺めた冬の御嶽山などはまさし

く絶景であった。考えれば、他の教育事務所も庁舎の最上階にある。市町村教育委員会も

同じで、高い階にあることが多い。その頃は、「首長部局は教育委員会を大切してくれて

いるのだ」くらいに思っていた。 

 

ある町の教育長さんを訪ねる機会があった。たぶん庁舎の最上階だろうと勝手に思い込

み、１階の案内表示で探したものの教育委員会の文字は見当たらない。尋ねると教育委員

会は何キロか離れた中央公民館の中にあると言われた。 

考えれば、その頃、岐阜市も、大垣市も、羽島市も教育委員会事務局は本庁舎には無か

った。「高い階」くらいではなかったのである。岐阜県内の市町村で教育委員会が本庁舎

には無く、○○庁舎とか、〇〇会館といった名称の別庁舎にあることは珍しくはない。最

初は首長部局と同じ庁舎にあったのかもしれない。しかし、行政組織が大きくなって一つ

の庁舎に入りきれなくなり、独立行政組織であることから別庁舎に弾き飛ばされたのでは

ないかと予想する。平成の大合併を行った市町村においても、そうしたケースは多々見ら

れるように思う。 

 

我が国の教育委員会制度は、首長から一定の距離を置く独立行政機関として位置付けて

いるが、一方、近年では首長との連携を密にすることも具体的に求められるようになって

いる。総合教育会議設置の義務化はまさしくその例であると思う。 

総合教育会議は教育大綱の作成はもちろんのこと、例えば、いじめ問題、コロナへの対

応、ＩＣＴ教育の推進といったそれぞれの市町村における難題の解決に効果を発揮してい

るように思う。ただし、首長との一層の連携強化を日常的に図ろうとするなら、独立した

機関であるといっても、教育委員会は首長部局と同じ庁舎内に入れるべきであると私は思

う。 

庁舎を建て直すような際には、是非考えていただきたいと思う。 


